

ESTAFETA JACOBEA

AÑO X N.º 65 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Enero 2001

SALUDA DEL PRESIDENTE

En el milenio recién acabado, a la sombra del misterio del Maestro y Señor, por los impulsos del Espíritu que sopla donde, cuando y cómo quiere, nació, creció, alcanzó esplendor, perdió vigor y ha reverdecido el misterio jacobeo. Hoy, aunque creciente, es cuantitativamente menor que en tiempos ya lejanos (aunque a veces nos inquieten las cifras de peregrinos y sus motivaciones, sobre las que hacemos juicios demasiado precipitados, tal vez porque - ¡ay la Antropología medida a Teología, a escudriñar el Misterio! - quisiéramos que el Espíritu mire por nuestros ojos y se mueva conforme a nuestros deseos). Pero el Camino de Santiago está más universalizado que nunca, como uno de los signos positivos de esta tan traída y llevada globalización.

El fin del año 2000 ha cerrado los dos primeros milenios de la Era cristiana. Esta vez sí corresponde que hablemos de comienzo de año, siglo y milenio, y - puesto que desear cuesta poco pero motiva mucho- está bien que compartamos buenos augurios. De todos modos, se me ocurre que - con tanto y tan incierto tiempo por delante - lo más realista y sensato será aplicarnos a la consecución de los objetivos y tareas buenos y más inmediatos. Y "*Deo volente*", dar tiempo al tiempo y esperar activamente lo que vaya trayendo la vida, este "río que nos lleva". Considero tareas concretas e inmediatas de la Asociación estas tres:

- 1) Mejorar la atención a los peregrinos. Esto significa que todos los asociados asumamos nuestra cuota parte de responsabilidad en la prestación de hospedaje y hospitalidad para con ellos, que las autoridades civiles y eclesíásticas tomen conciencia de su papel (que es de servicio y no de vano protagonismo folklórico y utilitario), que entre todos sepamos trasladar al cuerpo social el sentido y el valor de la Ruta Jacobea. Esperemos que este año se consiga avanzar seriamente en el logro del necesario y ansiado albergue de Pamplona.
- 2) Atraer a participar en la Asociación a más jóvenes para que ellos, del modo que sea su leal saber y entender, aseguren la continuidad en este asomarse a la espiritualidad, a la Historia, el Arte, a la Cultura, a la belleza, al misterio....
- 3) La renovación parcial de nuestra Junta Rectora que tendrá lugar en la Asamblea General ordinaria, a finales del año 2001. Debe ser manifestación de la vitalidad y de la capacidad de andar hacia adelante de esta agrupación jacobea navarrese. Casi nadie -o mejor, nadie- debería escurrir el bulto (eso es más de clientes que de socios); a ninguno nos corresponde apropiarnos de las esencias o de las responsabilidades de gestión.

El Presidente

FELIZ AÑO NUEVO 2001



Santiago Peregrino
"Beltza"

SUMARIO

Saluda del Presidente	1
Feliz Año Nuevo 2001	1
Nuevos socios	2
Convocatorias	2
Noticias varias	2
Vida de la Asociación	3
Avisos	3
Carta a un amigo del Camino de Santiago	4

NUEVOS SOCIOS

NÚM.	NOMBRE	POBLACIÓN
856	GASTESI SORBET, M ^a . TERESA	31180 CIZUR MAYOR
857	SAINT MACARY, BERTRAND	64120 SAINT PALAIS
858	HERNANDEZ CAÑO, ANTONIO	31160 ORCOYEN
859	LUCIO GIL, EVA M ^a	31500 TUDELA
860	LAMANA IRIBARREN, ENCARNA	31500 TUDELA
861	GIL GARDACHAL, M ^a . JESÚS	31500 TUDELA
862	FALCES MILLÁN, JAVIER	31500 TUDELA
863	GALLEGO ESCRIBANO, JULIO	31500 TUDELA
864	GONZÁLEZ MALO, ANA	31540 BUÑUEL
865	EGAÑA URDIROZ, PELLO	31011 PAMPLONA
866	ERRASTI MUGUERZA, ANDRÉS	31002 PAMPLONA
867	AZNAR IRIBARREN, EDMUNDO	31011 PAMPLONA
868	CASTIELLA PAREDS, MARIANO	31010 BARAÑAIN
869	PUGLIESE, CARMELA	31229 TORRES DEL RÍO
870	POYATOS DE PAZ, JERÓNIMO	31229 TORRES DEL RÍO
871	LAÍNEZ URRRA, LUIS	31180 CIZUR MAYOR
872	WILLIAMS, CURTIS	31007 PAMPLONA
873	LIZARRÁGA CELAYA, JOSÉ	31007 PAMPLONA
874	RIVAS BACÁICOA, M ^a LUISA	31007 PAMPLONA
875	ZUMARGUILA LARRAYA, ESTEBAN	31005 PAMPLONA
876	RIVAS BACÁICOA, M ^a CARMEN	31005 PAMPLONA
877	RECIO SOTO, ANTONIO	31010 BARAÑAIN
878	CARRASCOSA MARTÍN, EMILIA	31007 PAMPLONA
879	GARBISU GALÁN, M ^a . JESÚS	31011 PAMPLONA
880	MARQUETE HERNÁNDEZ, ISABEL	31011 PAMPLONA
881	RUBIO GUEMBA, JUAN MANUEL	31115 OBANOS

CONVOCATORIAS

CALENDARIO DE MARCHAS 2.001

FEBRERO

- Día 4. Puente la Reina - Estella. Mañanera
 Día 11. Estella - Los Arcos. Mañanera.
 Día 18. Los Arcos - Viana. Todo el día.
 Día 25. Las Coronas - Monasterio de Leyre, por la Cañada.
 Todo el día.

MARZO

- Día 4. Primera parte de la Javierada: Pamplona - Induráin, por Izagaondoa. Mañanera.
 Día 10. Segunda parte de la Javierada: Induráin - Sangüesa - Javier.
 Todo el día.
 Día 18. Zúñiga - Estella, por el antiguo ferrocarril. Todo el día.
 Día 25. Funes - Milagro, por Peñalén. Mañanera.

ABRIL

- Día 1. Leyre - Sangüesa - Peña, por la Cañada de los Roncaleses. Mañanera.
 Día 8. Peña - Carcastillo, por la Cañada. Todo el día.
 Día 15. Pamplona - Paternáin - Pamplona. Mañanera.
 Día 22. Orbara - Nuestra Sra. de las Nieves. Todo el día.
 Día 29. Villanueva de Arce - Lerdenguibel - Arrieta. Mañanera.

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín trimestral de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación Redacción y Administración

Dormitalería, 1 - Pamplona. Tel 948 22 71 00

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020
 31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Redacción: *Angel Panizo, Lourdes Burgos, Maribel Roncal.*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº. 65 - Enero 2001

NOTICIAS VARIAS

PAMPLONA ESTUDIA REHABILITAR EL RECORRIDO URBANO DEL CAMINO DE SANTIAGO

Dentro del Plan de rehabilitación del Casco Antiguo, el Ayuntamiento de Pamplona, con la colaboración de la Escuela de Arquitectura de la Universidad de Navarra, estudia mejorar la fisonomía urbana del recorrido del Camino de Santiago en la ciudad.

Para ello, alumnos de la Escuela han elaborado un plan que tiene por objeto dotar de mayor luminosidad a las oscuras calles por las que discurre el Camino en el Casco Antiguo. Para lograrlo pretenden vestir las fachadas de sus edificios con colores más alegres que sustituyan a los opacos y tristes que predominan en la actualidad.

Nos congratula la iniciativa y esperamos que el proyecto sea pronto una realidad para disfrute de viandantes y peregrinos.

EL CAMINO DE SANTIAGO EN EL BELÉN DE LOS PP. REPARADORES DE PUENTE LA REINA

Los Padres Reparadores de Puente la Reina, que regentan el Albergue de Peregrinos de esta villa jacobea, han montado en las pasadas Navidades un original belén, en el que se conjugaban los elementos tradicionales con otros novedosos, evocadores del Camino de Santiago.

Anancando de Francia, dos caminos transpasan los Pirineos, uno por Roncesvalles y otro por Somport para unirse en un solo camino en Puente la Reina y seguir luego como el "Camino Francés". Tanto las rutas pirenaicas como el camino tradicional se hallan jalonados con artísticas maquetas que representan sus monumentos más emblemáticos y son transitados por pastores, gentes del pueblo, artesanos, nobles y reyes. Los pastores peregrinos se encaminan al Portal de Belén, instalado en el pórtico de la catedral compostelana, donde encuentran al Niño Jesús con su madre la Virgen y con San José.

El belén ha sido muy visitado y elogiado por quienes han tenido ocasión de contemplarlo.

EXPOSICIÓN PICTÓRICA "MIRADAS AL CAMINO"

En la Sala de Exposiciones del Polvorín de la Ciudadela, se exhibe una muestra pictórica colectiva que tiene como señuelo inspirador el Camino de Santiago.

Los artistas han manejado técnicas pictóricas diversas para mostrarnos, a través de su peculiar estilo, una visión personalísima del Camino y del peregrino.

Larga sería la cita de todos los expositores, por lo que, sin desmerecer a ninguno, me limitaré a citar a los que a mí más me llamaron la atención.

- Juan M^a. Sukibide, con su obra: "Camino/Túnel".
- Ismael Loperena, con su cuadro: "Con pan y vino se anda el Camino".
- Joaquín Resano, con: "La leyenda de la barca de piedra".
- Pedro Salaberri, por su obra: "Donde el Camino une viento y estrellas".
- Jesús Velasco, con su cuadro: "Campus Stellae".
- Notable también el grabado de Luis Garrido titulado: "El Puente de la Magdalena".

En resumen, un grato encuentro con el Camino y con el peregrino vistos a través de los pinceles de sensibilidades artísticas muy variadas. La Muestra lleva expuesta desde el 21 de diciembre y permanecerá abierta hasta el 21 de enero.

EXPOSICIÓN "MARAVILLAS DE LA ESPAÑA MEDIEVAL"

En la Real Basílica de San Isidoro de León, junto a la más impresionante colección de pintura mural del románico español, se ha montado la Exposición "Maravillas de la España Medieval".

Más de cien obras, procedentes de museos y centros españoles e incluso extranjeros (Louvre, Metropolitano de Nueva York, L'Hermitage, etc.), componen esta Muestra sumamente atractiva.

La Exposición abarca un período comprendido entre la monarquía visigótica y la de los Reyes Católicos y exhibe joyas artísticas de todos los reinos cristianos peninsulares de la Edad Media: asturiano, castellano-leonés, navarro y catalano-aragonés. Se presenta también como un homenaje al 25 aniversario de la actual monarquía española.

La Muestra ofrece ocasión para meditar sobre la belleza del arte, pero también sobre la pobreza de espíritu y la miseria de la incultura. Como ejemplo de esto último, baste recordar la anécdota referida por el comisario de la Exposición, profesor Bango Torviso, según la cual, alguno de los maravillosos marfiles del arca de San Millán se vendieron en el pasado a cambio de una tableta de chocolate.

La Exposición, que permanecerá abierta hasta el próximo día 28 de febrero, bien merece una visita.

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACIÓN

En un ambiente prenavideño se celebró el día 21 de Diciembre la Asamblea General Ordinaria de la Asociación, presidida por el Vicepresidente D. Ernesto Calvo Miranda.

El acto tuvo lugar en la Sala de Conferencias de la Caja de Ahorros de Navarra, amablemente cedida por esta Institución. Muchas caras históricas y otras nuevas entre los asistentes.

La Secretaria lee el Acta de la Asamblea anterior, que se aprueba con algunas correcciones. Se informa que la Asociación ha llegado a los 881 socios.

Este año ha empezado a funcionar la Agrupación de Tudela, que eligió, a su vez, a D. Eduardo Serrano como representante en la Junta de Gobierno.

Informe de Albergues

Joaquín Zalba presentó las estadísticas del paso de peregrinos por los Albergues de Pamplona gestionados por la Asociación (el de San Cernin estuvo abierto del 16/04/00 al 01/07/00 y del 01/09/00 al 20/10/00 y el de Amayur en los meses de julio y agosto). En total se registraron 6.280 peregrinos.

Santiago Zubiri expresó su satisfacción por los 4.342 peregrinos que han pernoctado en el Albergue de Larrasoña.

Gerardo Zúñiga hizo una completa exposición estadística de los 9.212 peregrinos registrados en el Albergue "Isaac Santiago" de Los Arcos, que ha sido mejorado en sus instalaciones.

Por su parte, Isabel Roncal habló de las actividades de los dos Albergues de Cizur Menor, el suyo propio y el de los Sajuanistas.

Algunos socios expresaron la preocupación por la falta de un Albergue definitivo en Pamplona y la necesidad de hacer gestiones formales ante la Administración para resolver el problema.

Informe de la Comisión de Marchas

Mariano Fuentes hizo una breve pero completa exposición sobre las actividades de la Comisión de Marchas.

Indicó que desde octubre de 1.999 a junio del 2.000, el número de asistentes a las marchas ha sido de 1.719, con un promedio de 45 caminantes por jornada.

Vicente Echeveste hizo algunos comentarios sobre el éxito de la marcha estival entre Madrid y Sahagún.

Informe de la Comisión de Cultura

Angel Panizo, en representación de la Comisión de Cultura, hizo una extensa y completa exposición de actividades. Visitas culturales y espirituales al Jubileo de Santo Toribio de Liébana y a la Exposición de las "Edades del Hombre". Preparación y fallo del VIII Concurso fotográfico, destacando la gran calidad de las obras y el aumento del número de participantes. Exposición de las obras fotográficas seleccionadas en el Planetario de Pamplona y de las Colecciones de años anteriores en diversas Casas de Cultura de la Comunidad Foral. Celebración de la XIII Semana Jacobea, con relación de Ponentes y de conferencias impartidas, y de actos complementarios. Homenajes rendidos a M. Jacques Rouyre y a Javier Biurrun (q.e.p.d.). Conciertos organizados y participación en la puesta en escena de una obra teatral en Astrain y del "Misterio de Obanos, a través de la Fundación de la que forma parte la Asociación. Además, se hizo mención de otras diversas actividades promovidas por la Comisión de Cultura.

Informe de Tesorería

El Tesorero, Ernesto Rodríguez, hizo una pormenorizada relación de los ingresos y gastos habidos en el ejercicio económico del año 2.000, que arrojan un saldo favorable de 1.644.000 pts. y pone de manifiesto la buena gestión realizada.

El Tesorero presenta también el Presupuesto elaborado para el ejercicio económico del año 2.001, con una cifra de ingresos por importe de 7.750.000 pts. y la de gastos por importe de 7.865.000 pts.. El pequeño déficit de 115.000 pts. se ejugará con el superavit del ejercicio del año 2.000.

Las cuentas y presupuesto se aprobaron sin objeciones.

Ruegos y Preguntas

A lo largo del desarrollo de la Asamblea y en el capítulo de "Ruegos y Preguntas" tomaron la palabra para pedir aclaraciones, o aportar sugerencias sobre temas de interés, algunos de los socios presentes. Entre ellos, Juan José Bernal, Jesús Tanco, Joaquín Ansorena, Angel

Panizo, Clemente Albizu y Alfredo Armendáriz.

Como siempre, se puso de relieve la vitalidad de la Asociación y fue insuficiente el tiempo asignado para uso de la Sala de la Caja de Ahorros de Navarra. La discusión de algunos temas de interés, no consignados en el Orden del Día, continuó de una manera informal después de que el Vicepresidente, Ernesto Calvo, levantara la sesión por imperativo del tiempo.

EXPOSICIÓN FOTOGRAFICA

El pasado 4 de diciembre se inauguró en el Planetario de Pamplona la Exposición Fotográfica organizada con las 50 mejores fotografías seleccionadas por el Jurado del "VIII Concurso Fotográfico. Camino de Santiago 2000".

En el acto inaugural hizo uso de la palabra el Presidente de la Asociación, José A. Corriente, que resaltó la importancia que tiene esta actividad cultural de nuestra Asociación para difundir el conocimiento del Camino de Santiago.

Después, Angel Panizo, responsable de la Comisión de Cultura, hizo la presentación de la Muestra, poniendo de relieve la nutrida participación de concursantes nacionales y extranjeros y la elevada calidad de las obras presentadas que, a juicio del Jurado, se va superando de año en año.

Se hizo entrega de los premios a los galardonados y después se sirvió una copa de vino a los asistentes.

La Muestra permaneció abierta hasta el 17 de diciembre y fue visitada por numeroso público, destacando la presencia de niños y jóvenes que acudían a otras actividades del Planetario, entre los que interesa fomentar el conocimiento del Camino de Santiago.

La Colección Fotográfica circulará ahora por las Casas de Cultura de la Comunidad Foral que lo soliciten a la Asociación.

MARCHAS DOMINGUERAS

La Comisión de Marchas está plétórica de actividades camineras en el presente curso.

Todos los domingos, haga frío o calor, llueva o luzca el sol, organiza la correspondiente marcha de acuerdo con el programa que previamente había establecido. Después de caminar por las tradicionales rutas de Baztán y de Jaca, se hizo una incursión por el Camino de la Costa, desde San Juan de Luz hasta Zarauz, y esporádicamente se han hecho recorridos aislados por otras zonas de la geografía navarra. A partir del 14 de este mes de enero, se retomará la andadura por el tradicional "Camino Francés" desde Roncesvalles.

El éxito de las convocatorias es tal, que en ocasiones se han tenido que fletar dos autobuses para atender la demanda de tantos caminantes veteranos y noveles. Y es que el ambiente de camaradería de las excursiones es formidable. Para darle mayor aliciente se ha organizado espontáneamente un "coro-móvil" que ameniza los viajes con un amplio repertorio musical, donde no falta la intervención de inspirados solistas que ponen a prueba las facultades canoras de su garganta.

Nos han llegado rumores, no confirmados, de que la tradicional marcha veraniega de la Asociación será este año por Galicia: desde La Coruña a Santiago y Finisterre. Esperemos que la iniciativa cuaje.

AVISOS

Nuevamente la **Secretaría** y la **Tesorería** de la Asociación hacen un llamamiento a todos los asociados para que, en caso de **cambio de domicilio** o de **número de la cuenta bancaria** donde tienen domiciliado el recibo de la Asociación, lo comuniquen de inmediato y con el mayor detalle para evitar problemas con el correo y con los bancos.

La notificación del cambio debe remitirse a: **Secretaría y/o Tesorería de la "Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra". C/ Dormitallería, 1, 3º. 31001-PAMPLONA.**

El Servicio de Correos está devolviendo mucha correspondencia, bien por desconocerse al destinatario o bien porque los datos de la dirección son insuficientes. Esto es un inconveniente para todos.

Por otra parte, está ocurriendo la devolución de algunos recibos de cuotas por parte de los bancos, lo que aparte de ser una molestia, supone un coste bancario para la Asociación, que en el pasado año ha supuesto la nada despreciable cifra de 57.000 pts..

CARTA A UN AMIGO DEL CAMINO DE SANTIAGO

Nosotros, tú que me lees y yo que te escribo, tenemos la suerte envidiable de "conocer" bastante bien a nuestro amigo el apóstol Santiago.

Sabemos por los evangelios que era un joven pescador en el mar de Galilea, hijo de Zebedeo y de Salomé, y que, dejando a su padre con los otros jornaleros, siguió sin vacilar la llamada de Cristo, que lo quería para "pescador de hombres", y llegó a ser uno de los discípulos predilectos del Divino Maestro; juntamente con su hermano Juan y con Pedro, formó el círculo íntimo de testigos de la resurrección de la hija de Jairo, de la gloria del Tabor y de la agonía de Jesús en Getsemani; aunque no lo diga expresamente el libro sagrado, se deduce que era un hombre arrojado, honradamente ambicioso y leal. Los Hechos de los Apóstoles certifican que Santiago fue el primer apóstol que derramó su sangre por fidelidad a Jesús y a la doctrina de El recibida.

Conocemos la tradición (que no es sinónimo de leyenda) de que Santiago, obedeciendo el mandato de Cristo de predicar la Buena Nueva por todo el mundo y de acuerdo con el carácter lanzado que le distinguía, eligió para su siembra la región más lejana del mundo entonces conocido, es decir, España. Según escribe San Jerónimo, Dios dispuso que cada apóstol reposara en el campo por él evangelizado y, así, el glorioso cuerpo de Santiago fue trasladado por sus discípulos hasta Galicia, en el "finis terrae".

Estamos también al tanto de otra tradición, sólidamente fundada, según la cual, en el primer tercio del siglo IX, fue descubierta prodigiosamente cerca de Iria Flavia la sagrada tumba que permanecía oculta y medio olvidada en la espesura del bosque por culpa de las convulsiones políticas, sociales y religiosas padecidas en aquellas tierras varios siglos atrás.

A raíz de este descubrimiento, y volvemos al terreno de la historia, la peregrinación cristiana, que hasta entonces tenía como metas preferidas los Santos Lugares o Tierra Santa y Roma, se encamina masivamente hacia el sepulcro del apóstol Santiago, en Compostela: de esta manera nace y se consolida el Camino de Santiago.

Sabemos igualmente, aunque no con la profundidad que debiéramos (y yo también me incluyo en este número) la importancia y el valor que la peregrinación alcanza en todas las religiones, particularmente en la cristiana. La peregrinación es fundamentalmente religiosa, y en el origen y posterior desarrollo de la peregrinación jacobea el motor incontestable, y para muchos cristianos el motivo único de iniciar esta andadura, es el afán de venerar los restos de un amigo del Señor, de hacer penitencia por los propios pecados, agradecer a Dios los beneficios recibidos de su bondad y pedirle otros por mediación del Apóstol. Es un camino de fe, un camino de conversión.

Ahora bien, la senda o las sendas que llevan a Compostela atraviesan bosques umbríos, valles lujuriantes, montes y llanuras, ríos y páramos, que con su variedad y galanura pregonan la gloria del Creador; también el hombre a lo largo de los siglos ha contribuido a enriquecerla y adornarla con ciudades, monumentos, ermitas y catedrales, fruto de su trabajo y de su ingenio. Son adherencias o añadiduras que tornan más haciedera esta ruta peregrinal.

No a todos les ha cabido la suerte de alcanzar estos conocimientos, y no me refiero precisamente a los más o menos indiferentes en el terreno religioso, sino a muchos otros a quienes el fenómeno jacobeo les alcanza muy de cerca. Es lamentable comprobar la ignorancia que reina acerca del Camino de Santiago y de la persona del Apóstol, a pesar de la propaganda de los medios de comunicación y a veces por culpa de la misma, por inexacta y sesgada.

Quizás me lo hayas oído contar alguna otra vez. Una mañana calurosa de verano, poco antes de llegar a la cima del Cebrero, nos detuvimos a beber agua en una de esas fuentes tan deliciosas que jalonan la ruta y un lugareño me dijo con toda la seriedad del mundo: "Aquí abrevaba el caballo de Santiago, y también el Apóstol bebía, cuando se dirigían a Compostela". Par él, que había

nacido junto al Camino y que a lo largo de su vida había contemplado el paso de millares de peregrinos, Camino de Santiago era el que recorría el Apóstol durante su vida mortal. Igual ignorancia denotaba aquel que me replicó: "¿Dice usted que está haciendo el Camino de Santiago?. Pero si el Apóstol no tuvo tiempo en su vida para hacer tantos caminos como le atribuyen...". Esta anécdota me ocurrió en Asturias, cuando hacía el llamado Camino Interior.

Más sorprendente es el caso de aquel centroeuropeo que, después de haber hecho cuatro veces el Camino, seguía convencido de que Santiago, por aquello de Matamoros, era un héroe de la reconquista, poco menos que compañero del Cid Campeador; o el de una peregrina procedente del Próximo Oriente, que concedora de Santiago el de Zebedeo, tenía sumo interés por saber quien era Santiago, el de Compostela.

Y ¿qué quieres que te diga de tantísimos que caminan días y días, mochila a la espalda, con la correspondiente venera, creyendo de buena fe que su meta es la ciudad de Compostela y no la tumba del Apóstol y, en consecuencia, al terminar su andadura ni siquiera pisan la catedral?. No hablo de memoria.

A buen seguro que te suena aquella sentencia brotada de los labios del Divino Maestro: "No se enciende la luz para colocarla debajo del celemin...". En otros tiempos nos hablaban de las obras de misericordia que debe practicar el cristiano, corporales y espirituales, entre las que se mencionaban dar posada al peregrino y enseñar al que no sabe; hoy parece más moderno y más "progre" apelar a la solidaridad en la distribución de los bienes materiales y culturales.

Yendo al grano: nosotros debemos hacer partícipes de estos conocimientos nuestros a cuantos se interesen o nos pregunten por la verdad del Camino, sin rodeos, sin concesiones, sin claudicaciones. Después, cada cual sabrá a que atenerse.

No me digas que ese papel le corresponde a la Iglesia, porque bien sabes que también tú y yo somos Iglesia. ¿O es que tienes miedo a proclamar claramente tus creencias y a que algunos se moíen de tus razonamientos diciendo que huelen a cera y a sacristía?.

Podrías acudir en tu ayuda al filósofo Ortega y Gasset, nada sospechoso de clericalismo: "No es posible comprender bien un hecho histórico, sea el que sea, si no se acierta a contemplarlo desde el punto de vista que mejor manifieste su más auténtico sentido, es decir, desde el cual se divise a sabor, y en toda su extensión, el área de realidades humanas a que el hecho pertenece. Todo lo que sea mirar el hecho sobre el fondo de un área que sólo es parcial, lo desdibuja y falsea automáticamente".

La historia atestigua que el origen del Camino de Santiago, tal como ahora lo conocemos (de la andadura hacia Compostela, no de la realidad física o geográfica preexistente), parte sin género de duda del descubrimiento de la tumba del Apóstol en el siglo IX, cuya autenticidad nadie cuestionó, y que tiene un carácter esencialmente religioso, guste o no guste, y permíteme que te lo repita. Todo lo demás vino posteriormente por añadidura: historia, arte, literatura, música, comercio, ... todo lo que quieras, hasta el contrapunto de la picaresca. Son las joyas que lo adornan.

Menguado concepto tiene de la amistad y del Camino quien lo aprecia por lo que tiene y no por lo que es en sí.

Presumes, yo también, de ser amigo del Camino de Santiago y te honras de pertenecer a una asociación cuya finalidad es darlo a conocer y a promocionarlo: por ello espero que recibas gustoso mi consejo de que vigiles para que nadie te pueda aplicar aquella famosa anécdota, sea o no verdadera. Dicen que en una ocasión Alejandro Magno llamó a su presencia a un soldado que había mostrado muy poco arrojo en la batalla:

- ¿Cómo te llamas? - preguntó el general.
- Alejandro, como tú - respondió orgulloso el soldado.
- Pues ... o cambias de nombre, o cambias de conducta.

Atentamente,
Alejandro Uli Ballaz